

le cœur de l'écrivain ne peut se passer de Dieu, qui conquiert très vite son esprit, auquel s'imposent les catégories de la pensée chrétienne. Enfin, la vie chrétienne pénètre ses instincts les plus corporels, les vivifie et les purifie. Une biographie chronologique et une bonne bibliographie terminent ce petit livre fort dense et parfaitement informé, dû à l'un des meilleurs spécialistes actuels de Paul Claudel.

J. D.

Gaston PIETRI. — « *Serviteurs de la Parole* ». *Les Animateurs en catéchèse et leurs raisons d'agir*. — (13,5 x 19), 136 p. — Mulhouse, Ed. Salvator, 1980.

Par sa responsabilité de directeur du Centre National de l'Enseignement Religieux, Gaston Pietri est bien placé pour informer, stimuler et apaiser ceux qui s'interrogent sur l'avenir de la transmission de la Foi. Ce livre s'adresse en particulier à tous ceux qui consacrent une partie de leur temps à une tâche de catéchèse.

Il veut les aider à se remettre en face de leur mission : « Les catéchètes se savent envoyés. Ils le sont en vertu d'abord de la puissance de l'Évangile vivant telle qu'elle s'exerce en eux. Il n'est presque question dans ces pages que d'une réalité : le rapport de l'envoyé à celui qui l'envoie, le rapport du serviteur à l'Évangile qu'il ne peut servir qu'en le recevant lui-même sans cesse ». Il n'est question dans ce livre que des attitudes spirituelles du catéchète, tant il est vrai que ces « *Serviteurs de la Parole* » ont à vivre de cette Parole de Dieu et à en être totalement imprégnés pour en devenir les témoins passionnés.

Avec les animateurs en catéchèse, G. Pietri s'interroge sur la manière de faire entendre aujourd'hui une Parole, toujours à découvrir, toujours autre, qui a été dévoilée aux hommes d'hier. A ces interprètes de la Parole, chargés de la faire retentir sans trahir le visage de Dieu, au sein de la culture de notre temps, il lance un message d'espérance pour l'Église, dans laquelle la Parole qui se répand est une Parole qui se partage. Parole qui déborde le cadre ecclésial.

Vient de paraître

Marc TRÉMEAU

**LE MYSTÈRE DU ROSAIRE**

13,5 x 19,5, 112 p., 35 F

Par sa formation dominicaine, par sa longue collaboration à « *Esprit et Vie* » ou à la « *Revue du Rosaire* », par son expérience pastorale missionnaire, l'auteur est spécialement qualifié pour présenter le Rosaire. Retour aux sources, initiation et approfondissement, telles sont les richesses ici rassemblées.

Collection « **ESPRIT ET VIE** »  
EDITIONS C.L.D. - B.P. 2  
37170 Chambray-les-Tours

qui passe par le dialogue avec l'homme, racheté par le Christ, et qui entraîne bien souvent ses serviteurs à prendre « le ton de l'abrupte parole des prophètes ».

Ouvrage de spiritualité, nourri de la Bible, il sera lu avec profit par tous les catéchètes pour les dynamiser dans le sens de leur Mission. Il les aidera à entrer dans l'esprit des orientations récentes, auxquelles il est souvent fait allusion : « texte de référence de l'épiscopat français » paru en janvier 1980 et « recueil de documents privilégiés ». Mais les animateurs ne seront pas les seuls à apprécier cet ouvrage : chaque chrétien n'est-il pas appelé à rendre compte de l'espérance qui est en lui ?

Y. BONAMY.

Louis RETIF. — *Aux rythmes de la vie, la prière*. — (13,5 x 20,5), 139 p. — Paris, Ed. du Centurion, 1981.

Le P. Rétif, qui dirige le centre d'accueil « La Source » en Haute-Savoie, nous donne un livre « né d'un émerveillement et de multiples contacts ». Des témoignages en constituent « la sève vivante » : celui d'une institutrice baptisée au cours d'une nuit pascale, celui d'une soudeuse d'usine, d'un manoeuvre spécialisé... L'Auteur a ajouté des textes de saint Augustin, Jean Debruyne, Martin Luther King, Léon Chanceler...

Dans tout l'ouvrage, on sent l'expérience sous-jacente à tout ce qui est dit. Le P. Rétif convie à un voyage intérieur, il insiste sur le jaillissement de la prière à partir de la vie quotidienne : « Ma prière au creux de la vie de chaque jour ». Prière réaliste : « Tu voudrais prier comme un saint, je t'invite à prier comme un pauvre ». Prière « avec l'Évangile à la main ». Des tableaux donnent les références aux évangiles sur la prière de Jésus, la prière de demande. Le « *Notre Père* » est actualisé et commenté par des références du Nouveau Testament.

Puis le P. Rétif nous met à l'écoute de Marie. Dans une dernière partie, il parle des « chemins nouveaux de la prière », découverts dans les groupes de prière, des lieux tels que les centres spirituels, Taizé, l'église Saint-Gervais à Paris... « Mais pour le plus grand nombre, les chemins nouveaux de la prière empruntent les sentiers du quotidien ».

Le dernier chapitre est consacré aux « rythmes et expressions » : « Pour une expression priante de soi... » « De l'expression corporelle à l'expression liturgique ». La conclusion est un commentaire du combat de Jacob.

Y. BONAMY.

Josemaria ESCRIVA DE BALAGUER. — *Amis de Dieu, Homélies* — (15,5 x 23), 260 p. — Paris, Fayard, Mame, 1981.

Mgr Escriva de Balaguer, fondateur de l'*Opus Dei*, est considéré comme un des pionniers de la théologie du laïc et d'une conception du travail en tant que réalité sanctifiable et sanctifiante. Son procès de béatification s'est ouvert à Rome le 12 mai dernier, un peu moins de six ans après son décès survenu le 26 juin 1975. Il était né le 9 janvier 1902 à Barbastro (Espagne) et il avait fondé l'*Opus Dei* en 1928 à l'âge de vingt-six ans.

« *Amis de Dieu* » recueille dix-huit homélies portant sur les principales vertus chrétiennes : foi, espérance, charité, prudence, humilité, chasteté, etc..., sans oublier les vertus humaines sur lesquelles s'édifie la vie surnaturelle, ni la vie de prière et d'intimité avec Dieu dans toutes les circonstances de la vie quotidienne.

Ces « homélies » sont, en fait, de véritables conférences. Les références à la Bible sont nombreuses (l'index compte 4 pages) ainsi que celles aux Pères et Docteurs de l'Église (index de 2 pages). L'index des matières couvre 11 pages. Les exposés comportent de nombreux faits. Les interpellations aux auditeurs provoquent à la réflexion et à la conversion.

« *Amis de Dieu* » a été publié pour la première fois en espagnol en décembre 1977. Il a figuré pendant six mois parmi les livres les plus diffusés en Espagne. Depuis sont parues des traductions en italien, anglais, allemand et portugais.

Y. BONAMY.

Gaston-Joseph VICTOR. — *Le bonheur de croire*. — (13,5 x 17,5), 125 p. — Paris, La Pensée Universelle, 1979.

Un chrétien, né en l'autre siècle, se penche sur son passé. Il chante le bonheur de croire. Il dit sa fidélité à l'Église. « L'enseignement de l'Église n'a de valeur que par Jésus-Christ, le fondateur même de l'Église ». Deux chapitres lui sont consacrés. Puis viennent des réflexions sur le Royaume de Dieu, l'amour de Dieu et l'amour du prochain, l'Être et la Vie.

L'importance postface constitue, me semble-t-il, la partie la plus originale de cet ouvrage. L'Auteur décrit avec enthousiasme le Grand Retour de Notre-Dame de Boulogne (pp. 89 à 111). Cette postface comporte également une « Louange à Notre-Dame », « Notre-Dame du Bonheur ». Gaston-Joseph Victor rend compte de sa foi et de son espérance.

Y. BONAMY.

En vente à l'AMI DU CLERGE

**Tables Générales de l'AMI DU CLERGE**

Sixième Série 1934-1950

Un volume grand in-8 de 448 p. sur 2 colonnes

En fascicules : 20 F (franco)

BIENHEUREUSE  
MARIE-VICTOIRE  
FORNARI

Fondatrice de l'Annonciade Céleste



VIENT DE PARAITRE

BIENHEUREUSE  
MARIE-VICTOIRE  
FORNARI

Fondatrice de l'Annonciade Céleste

Format 12 x 18 — 208 pages — 8 hors-texte  
couverture quadrichromie

Prix : 38,00 F + port 8,50 F

Editions Dominique GUENIOT  
4, rue Claude-Gillot - 52200 LANGRES

Tél. (25) 85.04.21